

Pina de Ebro



Municipio de la Ribera Baja del Ebro, en su margen izquierda, provincia de Zaragoza. Situado a 38 kilómetros de esta ciudad de la Comunidad aragonesa y una altitud de 161 metros sobre el nivel del mar. Su término municipal es de 309,2 kilómetros cuadrados y su censo poblacional 2443 habitantes.

Pina de Ebro celebra sus fiestas, en honor de sus patronos san Gregorio el 9 de mayo y san Roque el 16 de agosto.

Entre sus tradiciones cuentan: Dance de San Blas, el tres de febrero; y el Toro de Sogas, declarada de interés regional, que procesiona al atardecer de la víspera de San Juan, el 23 de junio, cuyas tradiciones datan del siglo XVI y XII respectivamente. También se festeja a San Miguel el 29 de setiembre.

Entre sus alicientes arquitectónicos se encuentra la Iglesia gótico-mudéjar de San Salvador del siglo XIV, de una sola nave y ábside poligonal, con torre adosada a los pies. Esta iglesia fue ampliada y remodelada en el siglo XVIII añadiéndole elementos barrocos, cambiando su advocación por la Asunción de Nuestra Señora. De la antigua iglesia parroquial, Santa María la



Mayor; templo barroco del siglo XVII, destruido en la Guerra Civil solo queda su torre, conocida por la Torre Vieja.

Posee una Casa Consistorial del siglo XVI construida al estilo de las casas consistoriales aragonesas renacentistas, con un pasaje cubierto añadido, en la planta baja, como elemento que la diferencia de la tipología de este tipo de edificaciones.

A las afueras del pueblo, sobre una elevación de terreno, se encuentra la Ermita de San Gregorio patrono del pueblo, edificio del siglo XVII.

Entre sus bellezas naturales, se encuentra el Paraje de La Retuerta, conjunto de barrancos de fondo plano, con pinos carrascos en sus cimas y sabinas albar en el fondo. También, en la zona del Galacho del Molino, se encuentra el Molino del Regolfo, interesante edificación de piedra y ladrillo.

Las gentes de este pueblo son trabajadoras e inquietas; amables, pero justas. Siempre con la mirada puesta en este río Ebro que les da la vida, pero que debido, quizá, a políticas discutibles, este mismo río con sus crecidas, cada vez más frecuentes, puede plantearles serios problemas económicos e inquietantes contrariedades urbanísticas, como inundaciones no deseadas, incluso dentro del casco urbano.

ASOCIACIÓN DE LA TERCERA EDAD, JUBILADOS Y PENSIONISTAS "SAN MIGUEL" DE PINA DE EBRO

La Asociación de Tercera Edad, jubilados y pensionistas "San Miguel", unos de los primeros Centros de Mayores que formaron parte de COAPEMA, se encuentra en la Avda. Zaragoza, 42 de Pina de Ebro. Ubicada en locales del ayuntamiento desde su fundación en el año 1981, concretamente el 31 de marzo. Aunque la inauguración oficial del Centro data de esa fecha, hay referencias en las memorias del Ayuntamiento de Pina de varios años atrás en las que se hacía constar la necesidad de instalar un club o centro de Mayores en el pueblo, donde los jubilados pudieran reunirse y participar en las diversas actividades. En la actualidad cuenta con más de cuatrocientos socios.

En una de estas memorias se refleja ese interés "...considerado imprescindible para la Tercera Edad. Es conveniente resaltar que por carecer de casino esta villa, se agrava- mucho más- la sensación de abandono, descontrol y falta de ambiente de convivencia para unos hombres y mujeres que merecen contar con un Centro...". En el periódico "El Noticiero" de Zaragoza, ya apareció, el viernes 13 de diciembre de 1974, una nota firmada por José Ignacio, en la que se urgía a tomar en consideración la necesidad de un Centro para Mayores en Pina.



La historia de este Centro está plasmada en un magnífico libro, que se presentó el pasado mes de enero en los locales de la Asociación en Pina de Ebro, a cuyo evento fue COAPEMA como invitada de honor. Es libro completísimo, recopilado con cariño y esmero por los propios componentes de la Junta, con D. Martín Carranza a la cabeza, y la colaboración de muchos más, aportando fotos y escritos. Trabajo laborioso de un valor incalculable para conocer la trayectoria de la Asociación y por reciprocidad la del pueblo. Aquí aparecen, como en un compendio histórico: nombres queridos y nunca olvidados de personas del pueblo, vivos y difuntos; eventos y actividades, fiestas, costumbres y oficios extinguidos o a punto de hacerlo, como si se tratara de un almacén de sabiduría exclusivo de la gente mayor, que lucha porque esa parte de la cultura ancestral no se pierda e intente con ahínco traspasar esos conocimientos a las generaciones venideras.

En el libro que han titulado con acierto "Creación y vida de la Asociación San Miguel", cada uno aporta su grano de arena, bien con fotos, escritos o comentarios puntuales, que quedan reflejados en forma de sentencias para reflejar las experiencias vividas a lo largo de estos años de existencia del Centro y la buena convivencia entre todos los socios.

No debemos olvidar que el dinamismo de la Asociación de Mayores "San Miguel" es encomiable y la entrega y buena coordinación de las diferentes juntas, que han regido el Centro y se han venido relevando periódicamente con precisión desde su fundación, es extraordinaria, así como la colaboración de los socios.

Cuidan su relación con las generaciones más jóvenes e intentan que el poso de sus experiencias no quede en

el olvido, transmitiéndoles las actividades que un día fueron importantes y que su memoria no debe desaparecer. La cultura y la juventud, dentro del gran patrimonio cultural de Pina de Ebro, es uno de los principales objetivos de esta Asociación "San Miguel". Sirva como ejemplo la recuperación de plantas autóctonas: pino carrasco, retama, sabina albar, lastón, aliaga, coscoja y lentisco, que se realizó en colaboración con la concejalía de Medio Ambiente y Medio Rural y los colegios "Ramón y Cajal" y "Santa María de la Esperanza", con el fin de evitar la deforestación de los montes aledaños y contribuir a su limpieza.

Además de las actividades propias de la Asociación: homenajes a los Mayores, concursos, bingos, viajes, jornadas de convivencia, etc., colaboran con el Ayuntamiento; con las escuelas, en las jornadas intergeneracionales, con la Comarca y con la base social del pueblo.

